



## MONTDORE & VAUVILLERS, 2 HISTOIRES LIÉES DU MOYEN AGE AU SIECLE DERNIER

---

### *Avant-propos :*

Ces deux histoires sont liées non seulement par la toponymie mais aussi par l'histoire des familles qui ont animé ces lieux.

Le parti pris de mêler histoire locale et histoire générale s'est imposé car MONTDORE et VAUVILLERS ont longtemps été une zone frontalière, entre Provinces d'abord, entre Etats ensuite, donc une zone soumise aux conflits larvés, parfois ouverts, entre des intérêts géopolitiques plus vastes qu'il convient de rappeler pour bien comprendre les enchaînements.

Cet abrégé a été préparé pour M. et Mme Charles-Edouard STRIEVI à qui mon frère et moi transmettons l'héritage de « notre » MONTDORE, pour M. le Maire de MONTDORE que nous remercions d'avoir été à l'origine de cette transmission et pour M. le Maire de VAUVILLERS que nous félicitons pour avoir si bien retracé l'histoire locale sur le site web de la ville.

Philippe MOQUIN

La Forge

70210 PONT DU BOIS

[philippe.moquin@wanadoo.fr](mailto:philippe.moquin@wanadoo.fr)

06 30 02 84 92

### *Sources :*

- HISTOIRE DE MONTDORE & HISTOIRE DE VAUVILLERS, 2 ouvrages incontournables écrits par l'historienne belge Madeleine SOLEIL établie à MONTDORE dans les années 70, édités par l'Imprimerie de la Presse de Gray, proposés à la vente sur internet
- Site web de la Ville de VAUVILLERS, rubrique Histoire (histoire courte ou toute l'histoire), établi par M. Bruno MACHARD, Maire de VAUVILLERS depuis 2020
- Souvenirs familiaux de ma grand-mère HENRIOT (née BIGNAND) qui possédait en indivision avec ses 3 sœurs le château de MONTDORE jusqu'à sa destruction sur arrêté municipal au début des années 70 et de mes parents (MOQUIN-HENRIOT) qui ont acheté la Forge de PONT-DU-BOIS lorsqu'elle a été cédée par EDF en 1974 après avoir été nationalisée en 1945 en tant que distributeur/producteur d'électricité
- Carte postale du Château de MONTDORE, adressée en 1910 à Amédée THIERRY par Augustin THIERRY portant pour seule inscription « Etiam periere ruinae ». L'anachronisme (cachet de la Poste de 1910 alors qu'expéditeur et destinataire ont vécu au siècle précédent) s'explique par le fait qu'Amédée THIERRY a prénommé son fils Augustin et ce dernier son fils Amédée... Ainsi, deux générations plus tard, en 1910, la citation semble vouloir dire que le château avait perdu son éclat par rapport au milieu du 19<sup>ème</sup> siècle, quand les deux frères THIERRY animaient le grand salon de leurs conversations d'historiens et hommes politiques qui ont marqué leur époque.



## MONTDORE & VAUVILLERS, 2 HISTOIRES LIÉES DU MOYEN AGE AU SIECLE DERNIER

---

### *Table des matières,*

I - AU MOYEN. AGE (AN 1000), IL N'Y AVAIT QUE MONTDORE, VAUVILLERS N'EXISTAIT PAS (OU A PEINE) :....	2
II - L'ENVOL DE VAUVILLERS DE LA FIN DU MOYEN AGE A LA RENAISSANCE (15EME-16EME SIECLES) EST UNE GRANDE PERIODE DE PROSPERITE ET DE RELATIVE INDEPENDANCE :.....	3
III - LA RELATIVE INDEPENDANCE LIEE AU POSITIONNEMENT ORIGINAL DE VAUVILLERS SE POURSUIT AU 17EME SIECLE, PUIS VIENT LA NORMALISATION AVEC L'INTEGRATION A LA FRANCE AU 18EME SIECLE : .....	4
IV - RETOUR SUR LE DESTIN DE MONTDORE :.....	7

### I - Au Moyen. Age (an 1000), il n'y avait que MONTDORE, VAUVILLERS n'existait pas (ou à peine) :

- Le château féodal, fortifié et protecteur<sup>1</sup>, était situé au sommet de la colline de MONTDORE (ONORMONT à l'époque) et contrôlait visuellement une très large partie des territoires alentours, jusqu'à la ligne de crête du Massif forestier du MORILLON, notamment la vallée du CONEY en contre-bas qui était depuis l'époque gallo-romaine un des principaux axes de pénétration de la Franche-Comté vers la Lorraine,
- La châtelaine de MONTDORE avait fait construire une maison d'agrément au pied de la colline, sans doute la première maison de VAUVILLERS (VAULX-VILLER à l'époque).
  
- **1360**, succession de Perrin de BEAUFFREMONT, seigneur de MONTDORE, ses terres sont partagées entre ses 4 enfants :
  - L'aîné garde MONTDORE. Cette branche suit une voie indépendante sur laquelle nous allons revenir au chapitre IV.
  - Le 2ème hérite de la seigneurie de MONCEY,
  - Les 2 derniers, Nicole et Gautier, se partagent VAUVILLERS,
    - Nicole, mariée à Henri du CHATELET, hérite des terres sur la rive droite du CONEY (de PONT-DU-BOIS au massif forestier du MORILLON). Ces terres relèvent du Duché de Lorraine (Nancy)
    - Gauthier, le cadet, hérite des terres sur la rive gauche du CONEY (MAILLERONCOURT-SAINT-PANCRAS etc.). Ces terres relèvent du Comté de Bourgogne, lui-même vassal du Duché de Bourgogne (Dijon)

---

<sup>1</sup> « Si MONTDORE levait le cul, VAUVILLERS serait foutu » - Diction ancré dans la mémoire locale...



**II - L'envol de VAUVILLERS de la fin du Moyen Age à la Renaissance (15<sup>ème</sup>-16<sup>ème</sup> siècles) est une grande période de prospérité et de relative indépendance :**

**Henri du CHATELET et Gauthier de BEAUFFREMONT s'unissent pour construire et habiter la même place forte à VAUVILLERS, Cette unité va perdurer sur plusieurs générations.**

De cette unité naît l'âge d'or de VAUVILLERS qui gagne autonomie (« terre de surséance »), privilèges (notamment celui de battre monnaie) et prospérité à relever de deux puissantes suzerainetés rivales, voire ouvertement ennemies, mais nécessairement liées par le commerce naissant, le long de l'axe fluvial CONEY/SAONE notamment :

- **Duché de Lorraine (Nancy),**
- **Comté de Bourgogne (l'actuelle Franche-Comté) qui dépend du Duché de Bourgogne (Dijon).**

**1477, mort de Charles LE TEMERAIRE, Duc de Bourgogne, au combat, devant NANCY :**

Plus puissant que le Royaume de France, le Duché de Bourgogne réunissait en 1477 les états du sud (actuelle Bourgogne-Franche Comté) et les états du nord (Nord de France, Belgique, Pays-Bas), ces états étant séparés par le Duché de Lorraine, état souverain, que Charles LE TEMERAIRE cherchait à conquérir quand il a été tué au siège de Nancy.

A la succession de Charles LE TEMERAIRE, la Bourgogne (vassale du royaume de France) aboutit dans l'escarcelle de LOUIS XI, Roi de France, premier artisan de la France moderne. Mais ce dernier échoue à obtenir davantage car Marie de BOURGOGNE, fille unique de Charles LE TEMERAIRE, refuse d'épouser son fils et épouse Maximilien de HABSBOURG, à qui elle apporte la Franche-Comté, le Nord de France, la Belgique et les Pays-Bas.

Marie de BOURGOGNE meurt jeune, d'une chute de cheval à Bruges (Belgique). Elle est la grand-mère de CHARLES-QUINT et l'arrière-grand-mère de PHILIPPE II D'ESPAGNE, qui, par le jeu des alliances matrimoniales, vont régner aux 16<sup>ème</sup> et 17<sup>ème</sup> siècle sur l'Empire le plus puissant d'Europe, voire du monde. Cet Empire comprenait (i) le Saint Empire Romain Germanique (Allemagne, Autriche, Alsace, une grande partie de l'Italie), (ii) l'Espagne, (iii) la Franche-Comté, (iv) l'actuel Nord de France, (v) la Belgique, (vi) les Pays-Bas, et, (vii) les colonies d'Amérique Latine et leur or... Sa devise est A.E.I.O.U. « Austriae est imperare orbi universo », ce qui signifie « c'est à l'Autriche de régner sur le monde entier ». Sous Philippe II, le centre de gravité de cet Empire se déplace à Madrid. Grâce à ses colonies américaines (1492 : Christophe Colomb) on dit que le soleil ne se couche jamais sur les terres de cet Empire.



## MONDORE & VAUVILLERS, 2 HISTOIRES LIÉES DU MOYEN AGE AU SIECLE DERNIER

---

III – La relative indépendance liée au positionnement original de VAUVILLERS se poursuit au 17<sup>ème</sup> siècle, puis vient la normalisation avec l'intégration à la France au 18<sup>ème</sup> siècle :

Rappelons que VAUVILLERS est l'union durable de 2 fiefs relevant de 2 souverainetés rivales.

Cette position singulière :

- **Continue à lui valoir de nombreux avantages, à une plus grande échelle cette fois,** car la « **Franche-Comté espagnole** » est aux marches de l'Empire le plus puissant d'Europe, contre lequel le Royaume de France ne cesse de lutter pour constituer le « pré carré », autrement dit l'Hexagone tel que nous le connaissons aujourd'hui,
- **Mais l'expose en même temps aux coups de boutoir des français,** (i) sous HENRI IV avec les exactions commises par TREMBLE COURT à partir de la Lorraine, (ii) pendant la GUERRE DE TRENTE ANS (1618-1648) quand le Roi de France LOUIS XIII (et surtout son premier Ministre le Cardinal de RICHELIEU), catholiques, n'hésitent pas à s'allier aux Princes protestants de l'Europe du Nord et à recourir aux mercenaires (les suédois de Bernard de SAXE WEIMAR) pour dévaster la **Franche-Comté espagnole**, archi-catholique pourtant <sup>2</sup>, (iii) enfin, sous LOUIS XIV, avec la conquête méthodique et définitive de la Franche-Comté par les troupes de Condé et Turenne.

Les conflits s'apaisent après plus d'un siècle de guerres entre la France et la Maison d'Autriche, après 2 mariages « entre ennemis » (LOUIS XIII a épousé Anne d'AUTRICHE, LOUIS XIV a épousé l'Infante d'ESPAGNE). Le « pré carré » est quasi constitué, il ne manque que la Lorraine, ce sera l'affaire des manœuvres diplomatiques du règne de LOUIS XV :

- **1648** : l'**Alsace** devient française au Traité de Westphalie <sup>3</sup>
- **1678** : la **Franche-Comté** devient française au Traité de Nimègue,
- **1766** : la **Lorraine** devient française à la mort du Roi STANISLAS (roi déchu de Pologne, beau-père de LOUIS XV, placé à la tête de la Lorraine en remplacement du dernier Duc de Lorraine devenu Empereur du Saint Empire Romain Germanique en épousant Marie-Thérèse d'AUTRICHE, avec l'accord de la France pour ne pas appliquer la loi salique car le père de Marie-Thérèse n'avait pas de descendant mâle. François de Lorraine a ainsi assuré la postérité de la Maison de Habsbourg, devenue **MAISON DE HABSBOURG-LORRAINE** (régnante jusqu'à son abdication en 1918).

---

<sup>2</sup> Déjà la **Real Politik** : catholiques français et protestants ensemble, contre catholiques espagnols

<sup>3</sup> Même s'il y a eu des reconquêtes... (1870-1918 et 1940-1945)



## MONTDORE & VAUVILLERS, 2 HISTOIRES LIÉES DU MOYEN AGE AU SIECLE DERNIER

---

**Au 18ème siècle, VAUVILLERS n'a plus d'autre choix que de s'intégrer à la France et obéir au pouvoir royal. Terminée la capacité de préserver une certaine indépendance en jouant sur l'antagonisme entre deux blocs rivaux !**

**Heureusement pour VAUVILLERS, l'intégration se fait sous l'égide du Maréchal Gaspard de CLERMONT-TONNERRE<sup>4</sup>, personnage malheureusement peu connu localement, encore moins célébré, mais qui semble pourtant doté d'une très grande vertu et qui a fait preuve de constance et longévité dans le développement de VAUVILLERS :**

- Issu d'une des plus grandes familles de la Noblesse Française, dont les armoiries (clés de Saint-Pierre) ont été attribuées par le Pape lors des croisades<sup>5</sup>, MAIS... Issu d'une branche cadette de cette famille, il (i) hérite de la maigre seigneurie de VAUVILLERS (part CHATELET seulement) et (ii) doit choisir le métier des armes pour subsister,
- Faisant contre mauvaise fortune bon cœur, il quitte la Bourgogne (le magnifique château Renaissance d'ANCY-LE-FRANC est le fief de la famille) et s'installe à VAUVILLERS, où il commence par réunifier les 2 seigneuries issue du partage de 1360,
- Il construit le château actuel entre 1715 et 1723, sur le modèle sobre d'une caserne à cour carrée, les écuries occupant une place égale à celle du château<sup>6</sup>, en symétrique, ainsi que l'église actuelle,
- Sa carrière militaire va être brillante, commandant notamment la charge de cavalerie qui décida du sort de la bataille de FONTENOY (Belgique) en 1745 contre anglais et autrichiens (« Messieurs les Anglais, tirez les premiers ! » est prononcé à l'ouverture de cette bataille),
- Il aime se « reposer » à VAUVILLERS entre 2 campagnes militaires. Infatigable, il valorise le potentiel de sa seigneurie avec la création de la Forge de PONT-DU-BOIS : (i) alimentée en charbon de bois par les forêts du MORILLON, (ii) en minerai de fer par les gisements de fer oolithique de JUSSEY, et (iii) exportant sa production de fonte et produits dérivés vers Lyon via l'axe fluvial CÔNEY/SAÔNE,
- Reconnu pour sa valeur par le Roi de France, il regagne le titre ducal de sa famille, est élevé à la dignité de Pair de France, puis devient Connétable du Royaume,
- Ce rôle de Connétable lui vaut l'honneur, à 90 ans passés, de tenir l'épée du sacre (« Joyeuse », l'épée de Charlemagne) lors du sacre de Louis XVI à REIMS <sup>7</sup>,
- **1781** : Il s'éteint à 93 ans (âge vénérable pour l'époque), à l'Hôtel Matignon à PARIS.

---

<sup>4</sup> D'une certaine manière, les CLERMONT-TONNERRE ont joué, dans l'intégration de VAUVILLERS au Royaume de France (et sa région puisqu'un autre CLERMONT-TONNERRE était Abbé de LUXEUIL-LES-BAINS) un rôle similaire à celui joué par les ROHAN dans l'intégration de l'Alsace, un siècle plus tôt au cours duquel 3 générations de Cardinaux de ROHAN se sont succédés comme évêques de Strasbourg

<sup>5</sup> Les armoiries des CLERMONT-TONNERRE sont celles de la Ville de VAUVILLERS, peu de gens le savent

<sup>6</sup> La magnifique toiture à tuiles écailles vernissées est un clin d'œil à la Bourgogne

<sup>7</sup> Lors du sacre, la Reine Marie-Antoinette n'était autre que la fille de François de Habsbourg-Lorraine...



## MONTDORE & VAUVILLERS, 2 HISTOIRES LIÉES DU MOYEN AGE AU SIECLE DERNIER

---

### La Révolution Française met fin à l'épopée des CLERMONT-TONNERRE à VAUVILLERS :

- Le château de VAUVILLERS, confisqué à la Révolution, devient l'Hôtel de Ville,
- La Forge de PONT-DU-BOIS est vendue comme Bien National au baron FALATIEU, ancêtre de la famille CHAVANE,
  
- Le Duc, fils du Maréchal, est guillotiné à Paris en 1793,
- La Duchesse émigre en Italie et sa descendance va s'allier à la famille piémontaise dont est issu le Comte Camille CAVOUR, un des plus grands hommes politiques italiens :
  - Jeune Ministre des Finances, puis brillant Premier Ministre du Roi de Piémont-Sardaigne,
  - Principal artisan de l'unification italienne autour de la Maison de Savoie,
  - Négociateur de l'accord de PLOMBIERES avec Napoléon III, par lequel la France appuiera militairement l'Italie pour libérer la Lombardie et la Vénétie de la domination autrichienne (victoires de Magenta et Solferino)
  - Venu à VAUVILLERS à plusieurs reprises au début du 19ème siècle pour superviser le Massif Forestier du MORILLON qui appartenait alors à sa famille (le seul héritage CLERMONT-TONNERRE qui n'avait pas été confisqué à la Révolution et avait continué à être exploité pour alimenter les Forges de PONT-DU-BOIS, puis de FRELAND et de la Manufacture de BAINS-LES-BAINS, toutes propriétés de la famille CHAVANE à cette époque) <sup>8</sup>
  - Venu une dernière fois, en marge de la visite à Napoléon III à PLOMBIERES, pour signer la vente définitive du massif forestier du Morillon aux CHAVANE <sup>9</sup>

---

<sup>8</sup> Il mentionne dans son journal (conservé dans les archives italiennes et écrit en français ou en italien) avoir voyagé de Vesoul à Vauvillers dans une « mauvaise patache » et avoir dormi à l'Hôtel de la Poste, avant de se rendre à Bains-les-Bains pour déjeuner avec le Baron Falatieu, puis à Ambiévillers pour rencontrer l'intendant

<sup>9</sup> Archives CHAVANE conservées au château de Freland, puis données à La Manufacture de Bains-les-Bains

## IV - Retour sur le destin de MONTDORE :

Point de départ de l'histoire locale, MONTDORE est un site féodal qui a connu le destin de nombreux sites féodaux à partir de la Renaissance, à savoir un déclin progressif au profit du monde des plaines, de l'agriculture, des cours d'eau, de l'industrie, des échanges commerciaux, etc.

Ainsi, MONTDORE s'est graduellement effacé au profit de VAUVILLERS, sa création ex-nihilo comme lieu d'agrément au Moyen Age <sup>10</sup> :

- **1370** : (rappel) succession de de Perrin de BEAUFFREMONT, seigneur de MONTDORE, ses terres sont partagées entre ses 4 enfants, l'aîné garde MONTDORE, mais que MONTDORE...
- **xxxx** : Depuis la succession de 1360, la branche aînée des BEAUFFREMONT a passé la main aux COURTAILLON par le jeu des mariages et successions. Les COURTAILLON sont indissolublement liés à l'histoire de MONTDORE pendant plusieurs siècles,
- **1638** : le château féodal, situé au sommet de la colline (emplacement de l'actuel château d'eau et de la statue de la Vierge), est rasé par les mercenaires suédois de Bernard de Saxe-Weimar, à la solde du Cardinal de Richelieu et du Roi de France. **N'oublions pas que VAUVILLERS et MONTDORE sont situées sur la rive franco-comtoise du CÔNEY, donc en territoire espagnol, autrement dit en territoire ennemi du point de vue des mercenaires chargés par les français de déstabiliser le territoire comtois sous domination espagnole,**
- **1668** : 40 ans après la destruction du château féodal, Clément de COURTAILLON achève la construction du nouveau château, situé à l'entrée du village cette fois, dont il ne subsiste aujourd'hui que le monumental portail d'entrée (dans l'esprit de l'architecture du 17ème siècle, avec un bel appareillage de pierres taillées et de beaux fers forgés), contrastant avec l'architecture sobre du château (quadrilatère à 4 tours d'angles), voire austère sur la façade représentée sur la carte postale, mais qui jouissait sur l'arrière d'une superbe vue dégagée sur la forêt de la Rieppe, notamment à partir du grand salon du 1<sup>er</sup> étage, agrémenté de très belles fenêtres à meneaux,
- **1788** : A la veille de la Révolution Française, Hélène de COURTAILLON épouse Claude de TRUCHIS de VARENNES, descendant d'une famille de Bourgogne anoblie en 1648. Le château de MONTDORE passe entre les mains de la famille de TRUCHIS de VARENNES. De cette lignée sont issus deux contemporains connus : (i) Isabelle-Marie-Anne de TRUCHIS DE VARENNES, dite ZAZIE, née en 1964, chanteuse, auteure-compositrice-interprète) et son frère le musicien PHIL BARON.

---

<sup>10</sup> A l'époque où « qui tenait les hauts, tenait les bas »



## MONTDORE & VAUVILLERS, 2 HISTOIRES LIEES DU MOYEN AGE AU SIECLE DERNIER

---

- **1830** : Amédée THIERRY, frère de l'historien Augustin THIERRY, historien et journaliste lui-même, est nommé Préfet de VESOUL sous Louis-Philippe, Roi des Français. Il s'installe à Vesoul et va y rester 8 années, au cours desquels il achète le château de MONTDORE à la famille de TRUCHIS de VARENNES. Il est ensuite Sénateur du Second Empire. Son frère historien fait de longs séjours à MONTDORE et se marie à Luxeuil-Bains avec Julie de KERANGAL. Le château reste propriété des THIERRY jusque dans les années 1870, puis est vendu à un médecin<sup>11</sup>,
- **1920** : Mon arrière-grand-père Jules BIGNAND, démobilisé après la Grande Guerre achète le château, non pas pour le bâtiment mais pour la pâture qui va lui être utile dans le cadre de son activité de négoce de bestiaux. Homme de convictions, il abrite dans le château des réfugiés espagnols pendant la guerre d'Espagne, puis le château est occupé par les allemands. A la fin des années 40, il y avait des travaux de toiture à entreprendre et qu'il n'a eu les temps de réaliser, décédé peu après. Le château est alors passé en indivision à ses 4 filles, mais l'acte successoral était ainsi établi (par Me. DESPREZ) que le château indivis était sur une micro-parcelle enclavée dans une des 4 parcelles de prairie. Personne ne se sentait donc investi dans le château,
- **1970 (?)** : le fils de la titulaire de la parcelle de prairie dans laquelle était enclavé le château (dont il n'avait que faire, seuls les communs l'intéressaient) a manœuvré pour que la commune prenne un arrêté de démolition au cours des années 60. A l'époque, mon grand-père (mari d'une des 4 propriétaires indivises) venait d'avoir le grave accident en forêt qui lui a coûté la vie. Personne de ma famille n'a eu à ce moment l'énergie de s'opposer à l'arrêté de démolition, confirmé par la Cour Administrative d'Appel. Une de mes grand-tantes a tenté un plaidoyer vibrant contre la démolition diffusé par FR3, mais rien n'y a fait, le château a été rasé et son emplacement est devenu une place à fumier... *Sic transit gloria mundi.*
- Mes parents ont racheté 2 parcelles à mes grand-tantes pour réunir les 3/4 de la propriété que M. et Mme STRIEVI viennent d'acquérir pour y construire leur belle maison, avec une vue très proche de celle qu'on avait du château.... MONTDORE revit !

---

### CITATIONS LATINES LIEES A VAUVILLERS et MONTDORE :

- « *Etiam periere ruinae* » (Les ruines mêmes ont péri – Citation attribuée à Jules César lorsqu'il a visité les ruines de Troie en Asie Mineure, reprise par Augustin THIERRY (petit-neveu de l'historien) lorsqu'il est passé par MONTDORE en 1910
- « *Si omnes ego non* » (Si tous sont pour, moi pas) - Devise des CLERMONT-TONNERRE
- « *Virtute et viribus* » (Par le courage et la force) - Devise des TRUCHIS de VARENNES

---

<sup>11</sup> De mémoire